
ВЫЧЕГОДСКИМ ГОРОДКАМ УЖЕ ЗА СОРОК! 

 

Ренат ДАВЛЕТ. 

 

Городки – воистину народная игра, которая в нашей стране существует с 

незапамятных времен. Упоминание о ней можно легко найти и в сказках, и в 

старинных документах Древней Руси. Во все времена, на протяжении многих веков 

городошный спорт был главной забавой и излюбленным физическим упражнением для 

всех русских людей – от царей до простого народа. В городки любили играть и 

император Петр I, и генералиссимус А. В. Суворов, и великие писатели Л. Н. Толстой и 

Максим Горький, и певец Ф. И. Шаляпин... 

 

В минувшие выходные в поселке Вычегодском состоялось открытое первенство 

спортклуба «Локомотив» и города Котласа по игре в городки, посвященное Дню 

железнодорожника и восьмидесятилетию официального существования этого вида спорта. 

В чемпионате участвовали лучшие спортсмены, члены сборной Архангельской 

области: Василий Кошелев из Северодвинска, Дмитрий Шипицын из Вычегодского, 

кандидаты в мастера спорта вычегодец Александр Чесноков и Александр Ожегов из 

Коряжмы, а также мастера спорта Николай Третьяков из Архангельска и вычегодец 

Владимир Ненев. 

Эти соревнования примечательны в первую очередь тем, что в Архангельской области 

есть лишь несколько мест, где до сих пор культивируются городки. И одно из них – поселок 

Вычегодский, где история развития этого вида спорта насчитывает уже более сорока лет.  

Потихоньку игра в городки затухает: уходят старые спортсмены, а новых нет – в 

основном из-за отсутствия школы, где бы все желающие могли заняться этим видом спорта 

на профессиональном уровне.  

– В начале июля в Санкт-Петербурге прошел чемпионат России по городошному 

спорту. Всего в нем участвовали 136 спортсменов, но лучшие городошники Архангельской 

области Ненев и Третьяков заняли лишь 70-е и 74 места. А в командном первенстве наша 

область и вовсе оказалась только семнадцатой из двадцати одной сборной, – говорит 

Александр Чесноков, один из организаторов соревнований в Вычегодском. – Но это и 

неудивительно – все команды, занявшие высокие места, имеют свои школы, центры 

городошного спорта, чего нельзя сказать о нас. Молодых спортсменов совсем нет. Да и 

вообще интерес к городкам не только по нашему городу, но и по всей стране почти пропал. 

Соревнований по телевидению не показывают, а ведь спорт-то очень интересный, 

увлекательный! 

Что правда, то правда – уж увлекательности у городков не отнять! И в этом я смог 

прекрасно убедиться на прошедших соревнованиях, причем по большей мере на состязании 

любителей, которое проходило параллельно с настоящим чемпионатом. Женщины в платьях 

с детским восторгом снимали туфли и бежали играть... Дело в том, что стать участником мог 

каждый желающий, независимо от пола и возраста, хотя традиционно это мужской вид 

спорта.  

Получилось так, что соревновались друг с другом люди, многие из которых в первый 

раз взяли биту в руки. Но от этого наблюдать за их борьбой становилось только интереснее, 

что можно было легко заметить по задорному настрою болельщиков. А как искренне 

радовались сбитым фигурам и разочаровывались от каждого промаха те, кто вроде бы еще 

минуту назад не испытывал никакой симпатии к игре в городки! А потом, уступив место 

другим желающим, эти люди уже советовали, как лучше бить и какую стойку принять. И 

почти все «спортсмены» так увлеклись игрой, что никак не хотели заканчивать и неизменно 

обещали прийти еще.  

Кстати, на настоящем чемпионате первенствовал Николай Третьяков, вторым стал 

Владимир Ненев, а третье место завоевал Александр Чесноков.
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На этих соревнованиях, быть может, зародилось немало почитателей старинной игры. 

И будет прекрасно, если кто-нибудь из них продолжит заниматься этим видом спорта.  

А вот как свои первые шаги в городках делал Александр Чесноков:  

– Я занимаюсь городошным спортом с 1960 года. Впервые стал играть в армии вместе 

с сослуживцами. С тех пор, вот уже 43 года, я живу, можно сказать, с битой в руках. 

В армии мы играли то на масло, то на сахар, то на компот… Не раз и я зарабатывал 

дополнительный паек. А уже потом, вернувшись в Котлас, вместе с Валентином 

Поломодовым мы построили в Вычегодском площадку для городков. С тех пор и 

культивируется в поселке этот вид спорта. Помню, раньше во время обедов на этом корте 

собирались десятки людей. В те времена много играли и в Лименде, и в Котласе. Тогда мы 

на областные соревнования могли выставлять по две команды. Сейчас же и одну с трудом 

набираем...  

Впервые на область поехал в 1969 году и сразу занял третье место. Потом должен был 

отправиться на региональный чемпионат. Помню, приехал в Архангельск, а мне говорят, что 

команда меня не дождалась и уже уехала. Вот так, несолоно хлебавши, вернулся домой. Но 

потом с лихвой заполнил этот пробел. С 1970 года, став постоянным членом сборной 

области, всю Россию объехал. А уж о Северо-Западной зоне и говорить нечего – везде 

колесил.  

А с 1990 года мы проводим здесь, в Вычегодском, чемпионат спортклуба 

«Локомотив», пытаемся поднять интерес к этому виду спорта.  

Сейчас после долгого спада городкам пытаются вернуть должное внимание – в Санкт-

Петербургском университете физической культуры им. Лесгафта даже открыли специальное 

отделение. Но до прежней массовости, когда наш вычегодский корт собирал до сотни 

человек, все же далеко.  

Да, были времена, когда городки считались таким же популярным видом спорта, как 

футбол. Сейчас же иностранному гольфу или бейсболу уделяется больше внимания, чем этой 

исконно русской игре, которая содержит в себе огромный пласт национальной культуры и 

истории. И если мы в стремлении подражать Западу начнем забывать это, то скоро о 

городках можно будет узнать лишь из энциклопедий да словарей… 

  




